

Le monde catholique au 20^e siècle, Wallonie-Bruxelles. Introduction bibliographique générale

Guy Zelis

Poser les problèmes

Une des difficultés que rencontre l'historien d'aujourd'hui — plus encore que ses prédécesseurs — est sans conteste la gestion d'une information bibliographique dont l'abondance ne cesse de croître. La démarche initiale d'une recherche comprend au moins deux phases préliminaires : la problématisation d'une question et l'enquête heuristique. La présente contribution souhaite proposer des éléments de réponse aux interrogations qui apparaissent lors de l'une et l'autre de ces démarches préalables : pour la première, faire le point des connaissances et esquisser des thématiques de recherche ; pour la seconde, orienter dans la recherche documentaire. Il paraît important d'insister sur la solidarité de ces deux opérations dans la recherche historique.

Sur différents aspects de l'histoire du monde catholique au 20^e siècle en Wallonie et à Bruxelles, les contributions du *Guide du chercheur*, publié à l'initiative de l'ARCA en 2003¹, proposent des apports bibliographiques sur les faits, les problèmes et les sources concernant des thématiques relatives à l'histoire du christianisme historiquement majoritaire dans nos régions, c'est-à-dire le monde catholique.

Le *Guide du chercheur* se structure en six grandes parties. La première concerne la vie religieuse proprement dite : la pensée théologique

¹ *Pour une histoire du monde catholique au 20^e siècle. Wallonie-Bruxelles. Guide du chercheur*, sous la dir. de J. PIROTTE et G. ZELIS, Louvain-la-Neuve, 2003, 784 p. ; le présent article reprend, en la développant sur certains points et en la complétant, l'introduction bibliographique de cet ouvrage (p. 35-56).

(B. Groessens et Th. Scaillet), les cadres institutionnels (A. Tihon), la pastorale et la pratique religieuse (A. Tihon), la catéchèse et l'enseignement religieux (O. Henrivaux), la liturgie (A. Haquin), la vie consacrée (P. Wynants), l'œcuménisme (J. Famerée), sans oublier le problème complexe de la religion dite populaire (Th. Scaillet) ; elle fait également une place aux interrogations sur cet événement majeur que fut le concile Vatican II et à ses suites (Cl. Soetens).

La deuxième partie traite des catholiques dans la vie politique : dans le Parti catholique et le Parti social chrétien (PSC) bien entendu (E. Gerard), mais aussi dans d'autres formations politiques (J.-L. Jadoulle et P. Wynants) et en dehors des partis (M. Libon et P. Sauvage).

La troisième partie aborde les problèmes de société et les réponses que tenta d'apporter le monde catholique : pensée sociale et organisations socio-professionnelles (B. Groessens et G. Zelis), mouvements d'action catholique et de jeunesse et apostolat des laïcs (Fr. Rosart et Th. Scaillet), émergence des femmes (A. Dermience), une organisation charitable : les Vincentiens (P. Wynants), émergence d'une conscience wallonne (J. Pirotte).

La quatrième partie ouvre un éventail, incomplet sans doute, des rapports avec les mondes de l'éducation et de la création artistique et culturelle : enseignement (B. Groessens) ; rôle des intellectuels (L. Courtois, P. Sauvage et J.-L. Jadoulle) ; presse écrite (P. Gérin), parlée et télévisée P. de Theux) ; bande dessinée (L. Courtois) ; cinéma (A. Roekens et Th. Scaillet) ; musique religieuse (Th. Scaillet) ; littérature et édition (Ph. Van den Heede) ; théâtre (M. Wathee-Delmotte).

La cinquième partie touche aux problèmes rencontrés lors des deux grandes guerres du 20^e siècle (Th. Scaillet ; F. Maerten), mais aussi à la contestation de toute guerre par les mouvements pacifistes (J.-L. Jadoulle).

Enfin, la sixième partie aborde les relations avec le christianisme outre-mer : la question des missions (J. Pirotte et Cl. Soetens), celle des Églises issues de cette époque missionnaire (M. Cheza), les problèmes de la coopération (M. Costermans).

Chacun de ces 35 chapitres fait référence ou parfois allusion à des synthèses générales ou à des instruments de travail en matière de recherches en histoire religieuse contemporaine dans la Belgique francophone. Mais ces notations sont à la fois répétées et dispersées dans plusieurs chapitres de l'ouvrage cité ci-dessus. Les éléments d'heuristique générale rassemblés ci-après visent à aider le chercheur, principalement débutant, dans son parcours de recherche documentaire. Ils constituent en quelque sorte une introduction

bibliographique générale à la documentation sur le monde catholique au 20^e siècle en Wallonie et à Bruxelles².

La présentation des principaux travaux portant sur une problématique générale ou religieuse, le rappel des répertoires bibliographiques et des instruments biographiques et un aperçu des centres d'archives et des collections de sources imprimées veulent faciliter la tâche du chercheur en rassemblant des renseignements dont on espère qu'ils seront utiles. L'auteur de cette contribution n'a pas d'autre ambition.

Pour naviguer dans l'univers documentaire

Des travaux généraux

Pour toute recherche heuristique portant sur l'histoire du monde catholique au 20^e siècle en Wallonie et à Bruxelles, il convient de dépasser à plus d'une reprise les cadres chronologique et géographique envisagés. Ainsi, pour la Belgique, une synthèse concise — elle comporte quelque cent pages —, mais la plus complète, est due au chanoine Roger AUBERT, *150 ans de vie des Églises*, Bruxelles, s.d. [1980], et a été publiée par l'éditeur Paul Legrain parmi un ensemble de treize volumes abondant, à l'occasion de la commémoration de l'indépendance de la Belgique, divers aspects de l'évolution du pays depuis 150 ans ; tous ces volumes sont dépourvus de références bibliographiques, mais demeurent utiles comme

² Pour la France, on peut citer les aperçus historiographiques de *L'histoire religieuse de la France, 19^e-20^e siècle. Problèmes et méthodes*, dir. J.-M. MAYEUR, Paris, 1975 ; de Fr. HILDESHEIMER, *L'histoire religieuse*, Paris, 1996, et les ouvrages de D. MOULINET, *Guide bibliographique des sciences religieuses*, Paris, 2000, et *Sources et méthodes en histoire religieuse*, Lyon, 2000, ainsi que le *Guide du chercheur en histoire religieuse. Département du Rhône*, dir. J.-D. DURAND et Cl. PRUDHOMME, Lyon, 1994. Voir aussi les bilans et perspectives historiographiques récemment publiés par deux revues parmi les plus importantes en histoire de l'Église : la *Revue d'histoire de l'Église de France* (n^o spécial publié en 2000) et la *Revue d'histoire ecclésiastique* (vol. 95/3, juillet-septembre 2000). Pour des pays limitrophes à la Belgique, on pourra aussi consulter des guides en matière d'histoire religieuse : *Zeitgeschichtliche Katholizismusforschung. Tatsachen, Deutungen, Fragen. Eine Zwischenbilanz*, éd. K.-J. HUMMEL, Paderborn, 2004 ; *Handboek Nederlandse kerkgeschiedenis*, red. H. SELDERHUIS, Kampen, 2006 ; *Nederlandse religiegeschiedenis*, red. J. VAN EIJNATTEN et Fr. VAN LIEBURG, 2^e éd., Hilversum, 2006.

aperçus généraux. Cinquante années plus tôt, à l'occasion du centenaire de l'indépendance belge, un album commémoratif avait été publié sous la direction de Camille JOSET, *Un siècle de l'Église catholique en Belgique, 1830-1930*, Paris-Bruxelles, s.d. [1931], 2 vol. Comme aperçus généraux, mais vieilliss, on peut également se reporter aux ouvrages du père jésuite Édouard DE MOREAU, *Le catholicisme en Belgique, (Études religieuses, n° 188-190)*, Liège, 1928, et *L'Église en Belgique des origines au début du XX^e siècle*, Paris-Bruxelles, 1944.

Pour l'histoire générale, et notamment religieuse, de la Belgique, l'ouvrage fondamental reste la [*Nieuwe*] *Algemene geschiedenis der Nederlanden*, Haarlem, 1977-1983, 15 vol., rédigée par un groupe d'universitaires hollandais et belges. Le tome 13 (1978), qui forme un ensemble avec le tome précédent, couvre la période qui va de 1873 à 1914, mais n'a pas pour l'espace belge de chapitre explicitement consacré à la thématique religieuse ; de même, au tome 15 (1982), à part la lutte scolaire, quelques lignes à peine sont consacrées à la fin du « royaume romain » après le concile Vatican II, par Johan STRUYE, p. 335. Retenons les aperçus plus substantiels de Jan ART, « Kerk en religie, 1844-1914 », dans *Algemene geschiedenis der Nederlanden*, t. 12, Haarlem, 1977, p. 168-178 et, pour une bibliographie raisonnée, p. 446-447, et de Helmut GAUS, « Het cultureel-maatschappelijke leven in België, 1918-1940 », dans *Algemene geschiedenis der Nederlanden*, t. 14, Haarlem, 1979, p. 256-270 et, pour une bibliographie raisonnée, p. 424-426.

Composée de 9 tomes réunis en 3 volumes, une *Nouvelle histoire de Belgique*, sous la direction de Michel DUMOULIN, Vincent DUJARDIN, Emmanuel GERARD et Mark VAN DEN WIJNGAERT, Bruxelles, 2005-2007, présente chronologiquement une histoire politique, replacée dans son environnement économique et social, voire culturel. Le tome 3 du volume 1 (1830-1950) : *Les turbulences de la Belle Époque (1878-1905)*, dû à Gita DENECKERE, couvre partiellement la période traitée par la présente contribution, notamment celle du gouvernement catholique de 1884 à 1914, mais aborde peu la thématique de la vie religieuse. Ceci vaut également pour le deuxième volume (1905-1950) écrit par les directeurs de la série, et pour le volume 1950-1970 : *l'union fait-elle toujours la force ?*, par Vincent DUJARDIN et Michel DUMOULIN, Bruxelles, 2008.

Bien que conçue dans une perspective dépassée, l'*Histoire de Belgique* d'Henri PIRENNE, Bruxelles, 1900-1932, 7 vol., reste utile. La réédition illustrée par La Renaissance du Livre en 4 vol., Bruxelles, 1948-1952, et reprise en 5 vol., Bruxelles, 1972-1975, a été enrichie d'un volume complémentaire : John BARTIER et al., *Histoire de la Belgique contemporaine*,

1914-1970, Bruxelles, 1975 ; le texte de ce volume concerne davantage le contexte général que l'évolution des phénomènes religieux qui ont marqué l'histoire contemporaine de la Belgique.

Depuis l'ouvrage monumental d'Henri Pirenne, le cadre national n'a plus guère la faveur des historiens et/ou du public, à part quelques exceptions qui concernent surtout l'évolution politique du pays³. Mais les ouvrages de synthèse sur l'histoire régionale de la Wallonie ou de Bruxelles n'abordent guère l'évolution du facteur religieux proprement dit : c'est particulièrement le cas de l'*Histoire de la Wallonie*, sous la direction de Léopold GENICOT, 1^{re} d., Toulouse, 1973, 2^e éd., Toulouse-Bruxelles, 1979⁴, et de *La Wallonie. Le pays et les hommes. Histoire, économies, sociétés*, sous la direction d'Hervé HASQUIN, 1^{re} éd., Bruxelles, 1975-1976, 2^e éd. revue, 1979-1980, 2 vol. Le même constat vaut pour l'ouvrage réalisé à l'initiative de la Région wallonne, *Wallonie. Atouts et références d'une région*, sous la direction de Freddy JORIS, s.l., 1995. De même, pour la région bruxelloise, les ouvrages de Mina MARTENS (dir.), *Histoire de Bruxelles*, Toulouse, 1976, 2^e éd., Toulouse-Bruxelles, 1979, de Jean STENGERS (dir.), *Bruxelles, croissance d'une capitale*, Anvers, 1979, et d'Arlette SMOLAR-MEYNART et Jean STENGERS (dir.), *La région de Bruxelles. Des villages d'autrefois à la ville d'aujourd'hui*, Bruxelles, 1989, ignorent largement la dimension religieuse de l'histoire de la capitale du royaume à l'époque contemporaine. Toute cette production historiographique est néanmoins indispensable pour poser les cadres généraux de la recherche en matière d'histoire religieuse.

Des synthèses générales d'histoire religieuse ou des articles proposent des aperçus embrassant tous les domaines de la vie religieuse en Belgique depuis l'Indépendance :

- R. AUBERT, « De geschiedenis van de katholieke Kerk in België [1830-1970] », dans *Spiegel historiael*, t. 5, 1970, p. 535-540 et 8 fig. ;

³ E. WITTE et J. CRAEYBECKX, *La Belgique politique de 1830 à nos jours. Les tensions d'une démocratie bourgeoise*, Bruxelles, 1987 ; X. MABILLE, *Histoire politique de la Belgique. Facteurs et acteurs de changement*, 4^e éd. complétée d'une postface, Bruxelles, 2000.

⁴ Voir aussi l'*Histoire de la Wallonie, de la préhistoire au XXI^e siècle*, sous la direction de Bruno DEMOULIN et Jean-Louis KUPPER, Toulouse, 2004 ; si la première édition (1973) puisait son sens dans la publication des premières lois régionales de 1970, celle-ci prend une coloration nouvelle en raison des derniers soubresauts du fédéralisme belge.

- A. TIHON, « Belgien », dans *Handbuch der Kirchengeschichte*, dir. H. JEDIN, t. VII, Fribourg-en-Brisgau, 1979, p. 562-566 ;
- R. AUBERT, « Le catholicisme belge de 1830 à Vatican II », dans *La Foi et le temps*, t. X, 1980, p. 481-496 ;
- A. TIHON, « La Belgique (de la fin de l'unionisme à la Première Guerre mondiale, 1857-1914) », dans *Histoire du christianisme des origines à nos jours*, t. XI : *Libéralisme, industrialisation, expansion européenne (1830-1914)*, Paris, 1995, p. 545-551, repris dans ID., *Christianisme et société. Approches historiques. Recueil d'articles*, Bruxelles, 2000, p. 43-64 ;
- ID., « La Belgique (de la Première Guerre mondiale à Vatican II, 1914-1962) », dans *Histoire du christianisme des origines à nos jours*, t. XII : *Guerres mondiales et totalitarismes (1914-1958)*, Paris, 1990, p. 538-554, repris dans ID., *Christianisme et société. Approches historiques. Recueil d'articles*, Bruxelles, 2000, p. 65-85 ;
- R. AUBERT, « La Chiesa belga dalla metà dell'Ottocento alla metà del Novecento », dans *Storia religiosa di Belgio, Olanda e Lussemburgo*, Milan, 2000, p. 493-512.

Signalons pour la seconde moitié du 20^e siècle : A. RUBBENS, « Dreissig Jahre Geschichte des belgischen Katholizismus », dans *Communio. Internationale katholische Zeitschrift*, t. 7, 1978, p. 443-466⁵, ainsi que J.-L. JADOULLE, « Les visages de l'Église de Belgique à la veille du concile Vatican II », dans *Vatican II et la Belgique*, dir. Cl. SOETENS, (Collection *Sillages-Arca*), Ottignies-Louvain-la-Neuve, 1996, p. 11-70, et Fr. HOUTART, « Belgique, terre de chrétienté ? », dans *ibid.*, p. 71-80.

Dans les *Compléments de La Wallonie. Le pays et les hommes. Lettres, arts, culture*, dir. R. LEJEUNE et J. STIENNON, t. IV, Bruxelles, 1981, on consultera également les chapitres sur « La vie religieuse », p. 38-59, par A. TIHON, et sur « Les traditions populaires », p. 71-163, par divers auteurs.

Devant la carence d'une histoire religieuse de la Wallonie, des auteurs, théologiens, sociologues et historiens, soucieux des racines de l'identité wallonne, ont voulu poser le problème des relations entre l'institution ecclésiale et le peuple wallon et souligner les apports religieux spécifiques de la Wallonie, et ce dans deux ouvrages publiés sous le titre générique *Église-Wallonie* : tome 1. *Chances et risques pour un peuple*, dir.

⁵ Autre version de cet article en langue néerlandaise : A. RUBBENS, « De Kerk in België (1940-1960) », dans *Communio. Internationaal katholiek tijdschrift*, t. III, 1978 ; il n'est pas paru dans l'édition francophone de la revue *Communio. Revue catholique internationale*.

J.-É. HUMBLET et T. DHANIS, Bruxelles, 1983 ; tome 2. *Jalons pour une histoire religieuse de la Wallonie*, dir. J.-É. HUMBLET, Bruxelles, 1984.

La Revue nouvelle a consacré le n° 2 du tome XLVIII de 1968 au thème : « L'Église de Wallonie ». Pour une comparaison avec l'Église de Flandre à la veille du concile Vatican II, voir *De Kerk in Vlaanderen. Pastoraal-sociologische studie van het leven en de structuur der Kerk*, dir. J. KERKHOFS et J. VAN HOUTTE, Tielt-La Haye, 1962, et dans la période postconciliaire, J. BILLIET et K. DOBBELAERE, *Godsdienst in Vlaanderen. Van kerks-katholicisme naar sociaal-kulturele kristenheid ?*, Louvain, 1976. Un autre dossier porte sur « L'Église en Wallonie », dans *La Foi et le temps*, t. XXII, janvier-février 1992 (avec des articles de Joseph PIRSON, Luc MARÉCHAL, Micheline LIBON, Tony DHANIS et Jean-Émile HUMBLET). À l'occasion de la première assemblée interdiocésaine Wallonie-Bruxelles tenue à Louvain-la-Neuve le 25 septembre 1994 et appelée « Passeport 2000 », la Fondation Baussart, la JEC Sup et Église-Wallonie publient un numéro spécial⁶ et le Conseil général de l'apostolat des laïcs (CGAL) dresse un bilan de l'assemblée⁷ ; les *Actes du colloque de Floreffe. Valeurs, Église et Wallonie, 18 novembre 1995*, rassemblent notamment les résultats d'une enquête auprès des membres des trois mouvements précités et l'intervention de Paul GÉRADIN⁸.

Sur la situation du catholicisme belge au 20^e siècle et ses rapports avec la société civile, voir M. CLAEYS-VAN HAEGENDOREN, « L'Église et l'État au XX^e siècle », (*Courrier hebdomadaire du CRISP*, n° 542-543), Bruxelles, 1971, R. AUBERT, « L'Église catholique et la vie politique en Belgique depuis la Seconde Guerre mondiale », dans *Res publica*, t. XV, 1973, p. 183-203, et ID., « Église et société civile en Belgique au XX^e siècle. Les enjeux ecclésiologiques », dans *La Foi et le temps*, t. XVI, 1986, p. 305-330, réédité dans *Belgique, pays de chrétienté ?*, (*Cahiers de l'I.S.C.P. [= Institut supérieur de catéchèse et de pastorale]*, 3), Liège, 1991, p. 109-148.

Un certain nombre d'études posent les jalons de l'évolution de la vie religieuse en Belgique au 20^e siècle : L. VOYÉ, *Sociologie du geste religieux. De l'analyse de la pratique dominicale en Belgique à une interpréta-*

⁶ *Église-Wallonie*, n° 10, *Subjectif*, n° 15, *Fondation Baussart*, n° spécial, septembre 1994.

⁷ C.G.A.L., *Passeport pour l'an 2000. Cinq défis majeurs vus par des catholiques en Belgique francophone*, Bruxelles, 1996.

⁸ *Église-Wallonie*, n° 19, *Subjectif*, n° spécial, *Fondation Baussart*, n° spécial, mai 1997.

tion historique, Bruxelles, 1973 ; D. SEILER, *Le déclin du cléricanisme. Structure du comportement politique du monde catholique wallon*, Bruxelles, 1975, et en sens opposé R. VANDER GUCHT, « Appartenance confessionnelle et structuration de la vie sociale en Belgique », dans *La Foi et le temps*, t. X, 1980, p. 166-210 ; L. VOYÉ, « Situation des catholiques en Belgique. De l'adhésion ecclésiale au catholicisme socio-culturel en Wallonie », dans *Actes de la XV^e Conférence internationale de sociologie religieuse*, Lille, 1979, p. 293-331 ; A. BASTENIER, « L'évolution du catholicisme en Belgique et ses paradoxes », dans *La Revue nouvelle*, t. LXXII, 1980, p. 543-557 ; L. VOYÉ, « Aspects de l'évolution récente du "monde catholique" », dans *Courrier hebdomadaire du CRISP*, n° 925-926, Bruxelles, 1981 ; ID., « Approche sociologique de la situation religieuse en Belgique », dans *Radioscopie de l'Église catholique en Belgique*, Bruxelles, Conférence épiscopale de Belgique, 1985, p. 55-71 ; L. VOYÉ, « Radioscopie du catholicisme belge en 1985 », dans *Belgique, pays de chrétienté ?*, (*Cahiers de l'I.S.C.P.*, 3), Liège, 1991, p. 67-108, ainsi que ID. et K. DOBBELAERE, « Des transformations du catholicisme en Belgique. Pratiques et valeurs », dans *Courrier hebdomadaire du CRISP*, n° 1548, Bruxelles, 1997. Pour la période plus récente, on pourra voir également Ch. DELHEZ et R. REZSOHAZY, *Il est une foi. Valeurs et croyances des Belges*, Namur-Bruxelles, 1996. Après une première édition en 2005, un *Baromètre du phénomène religieux en Belgique francophone* a été réalisé en 2008 par le bureau d'études Sonecom, sous la supervision scientifique d'Olivier SERVAIS, à partir d'une enquête auprès de 658 habitants de Wallonie et de Bruxelles, et publié par *La Libre Belgique* des 11 et 12 mars 2008, en partenariat avec *Dimanche*, la RTBF, l'Institut Lumen vitae et l'UCL⁹.

Ces travaux de sociologie aident à prendre la mesure de l'évolution du phénomène religieux pour une meilleure connaissance du « terrain ». Les enquêtes conduites en Belgique par les Centres de recherches socio-religieuses, dirigés par François Houtart depuis 1955 à Bruxelles et à partir de 1964 à Louvain, s'inscrivent dans cette préoccupation d'une meilleure adéquation de l'action pastorale dans un monde en changement¹⁰. Se situent également

⁹ Voir notamment O. SERVAIS, « Valeurs, sens, spiritualités. Quelques balises pour penser la transmission en Belgique francophone », dans *Lumen vitae*, vol. LXXIII, n° 3, septembre 2008.

¹⁰ J. REMY, « L'Église catholique et la sociologie », dans *Sociologie et religions. Des relations ambiguës*, dir. L. VOYÉ et J. BILLIET, Louvain, 1999, p. 101-104. Sur le Centre de recherches socio-religieuses, voir L. DINGEMANS, « Le cinquième anniversaire du Centre de recherches socio-religieuses », dans *La Revue nouvelle*,

dans cette lignée les études générales suivantes, qui comprennent des chapitres sur le facteur religieux : *L'univers des Belges*, dir. R. REZSOHAZY et J. KERKHOFS, Louvain-la-Neuve, 1984¹¹ ; L. VOYÉ, B. BAWIN-LEGROS, J. KERKHOFS et K. DOBBELAERE, *Belges heureux et satisfaits. Les valeurs des Belges dans les années 90*, Bruxelles, 1992¹² ; B. BAWIN-LEGROS, L. VOYÉ, K. DOBBELAERE et M. ELCHARDUS (dir.), *Belge toujours. Fidélité, stabilité, tolérance. Les valeurs des Belges en l'an 2000*, Bruxelles, 2001¹³. On peut y ajouter la lecture des contributions présentées et discutées lors de la séance inaugurale de la 18^e Conférence internationale de sociologie des religions (Leuven-Louvain-la-Neuve, 19-23 août 1985) et publiées initialement dans *Recherches sociologiques*, t. XVI, n° 3, 1985 : *La Belgique et ses dieux. Églises, mouvement religieux et laïques*, dir. L. VOYÉ, K. DOBBELAERE, J. REMY et J. BILLIET, Louvain-la-Neuve, 1985.

Le journal quotidien bruxellois *Le Soir* a consacré un dossier, résultat d'une enquête, aux *Catholiques*¹⁴. Rappelons aussi la *Radioscopie de l'Église catholique en Belgique*, élaborée par le Service de presse de la Conférence épiscopale de Belgique à l'occasion de la visite en 1985 du pape Jean-Paul II en Belgique ; elle comprend vingt-six dossiers sur divers aspects de l'Église de Belgique¹⁵.

t. XXXIII, 1961, p. 532-537 ; F. HOUTART, « Le Centre de recherches socio-religieuses de Louvain », dans *Social Compass*, t. XVI, 1969, p. 402-404 ; ID., « Genèse et développement d'une démarche socio-religieuse », dans ID. et al., *Ruptures sociales et religion. L'éthique religieuse des rapports sociaux dans les sociétés du Sud et en Europe*, Paris-Louvain-la-Neuve, 1992, p. 7-31. Les rapports polycopiés qui ont été publiés par cet organisme constituent des sources de toute première importance.

¹¹ K. DOBBELAERE, « La religion en Belgique ».

¹² L. VOYÉ et K. DOBBELAERE, « Le religieux : d'une religion instituée à une religiosité recomposée », p. 159-237. Notons le titre de la traduction néerlandaise de cet ouvrage : *De versnelde ommekeer. De waarden van Vlamingen, Walen en Brusselaars in de jaren negentig* (Le retournement accéléré. Les valeurs des Flamands, des Wallons et des Bruxellois dans les années 90).

¹³ L. VOYÉ et K. DOBBELAERE, « De la religion : ambivalences et distance-ments », p. 143-175.

¹⁴ *Les catholiques. Enquête du journal "Le Soir"*, dir. Y. TOUSSAINT, Bruxelles, 1984.

¹⁵ *Radioscopie de l'Église catholique de Belgique*, Bruxelles, 1985.

Sur les cadres institutionnels du catholicisme à Bruxelles et en Wallonie, on doit recourir à des monographies consacrées aux diocèses belges couvrant en totalité ou en partie les régions francophones du pays. Si une publication scientifique, illustrée et destinée au grand public, sur l'histoire de l'archevêché de Malines-Bruxelles est attendue en novembre 2009 dans des versions néerlandophone et francophone à l'occasion des 450 ans du diocèse, des travaux sur les diocèses wallons peuvent être utilisés : celui déjà ancien de François BAIX et Camille-J. JOSET, *Le diocèse de Namur (1830-1930)*, Bruxelles, 1940, et plus récemment le fascicule consacré à Liège : *histoire d'une église*, éd. par Jean-Pierre DELVILLE et al., vol. 5. *Du Concordat à aujourd'hui*, par Alfred MINKE et Paul GERIN, Strasbourg, 1995.

Les archevêques de Malines-Bruxelles et les évêques des diocèses wallons n'ont pas tous, loin de là, fait l'objet d'études biographiques définitives¹⁶. Sur les archevêques de Malines, on peut lire les travaux de plusieurs historiens — notamment Aloïs Simon, Roger Aubert ou Robrecht Boudens — à propos du cardinal Désiré-Joseph Mercier (1851-1926), nommé archevêque en 1906¹⁷. La figure de son successeur, qui fut archevêque de Malines pendant une longue période, de 1926 à 1961, Joseph-Ernest Van Roey (1874-1961), a été étudiée dans plusieurs ouvrages et articles¹⁸. La

¹⁶ Voir A. SIMON, *Évêques de la Belgique indépendante, 1830-1940. Sources d'archives*, Louvain-Paris, 1961.

¹⁷ Notamment A. SIMON, *Le cardinal Mercier*, Bruxelles, 1960 ; R. BOUDENS, *Kardinaal Mercier en de Vlaamse beweging*, Louvain, 1975 ; H. HAAG, « Le cardinal Mercier devant la guerre et la paix. A propos d'un ouvrage récent », dans *Revue d'histoire ecclésiastique*, t. LXXIX, 1984, p. 709-783 (concerne l'ouvrage d'I. MESEBERG-HAUBOLD, *Der Widerstand Kardinal Merciers gegen die deutsche Besetzung Belgiens, 1914-1918. Ein Beitrag zur politischen Rolle des Katholizismus im ersten Weltkrieg*, Francfort, 1982) ; R. AUBERT, *Le cardinal Mercier (1851-1926). Un prélat d'avant-garde*, Louvain-la-Neuve, 1994 (un recueil de 15 articles sur des points particuliers, avec une esquisse biographique et un aperçu historiographique par L. COURTOIS, « Le cardinal Mercier : introduction à l'étude d'une personnalité », p. 79-97) ; R. BOUDENS, *Two cardinals : John Henry Newman, Désiré Joseph Mercier*, éd. par L. GEVERS et Br. DOYLE, Louvain, 1995 ; D.A. BOILEAU, *Cardinal Mercier. A Memoir*, avec une introduction de R. AUBERT, Louvain, 1996 ; R. AUBERT, *Les deux premiers grands conflits du cardinal Mercier avec les autorités allemandes d'occupation*, Louvain-la-Neuve-Louvain, 1998.

¹⁸ R. AUBERT, « Le cardinal Van Roey », dans *La Revue nouvelle*, t. XXXIV, 1961, p. 113-130 ; J. KEMPENEERS, *Le cardinal Van Roey en son temps, 1874-1961. Trente-cinq années d'épiscopat*, Bruxelles-Gembloux, 1971 ; W. S. PLAVSIC,

biographie du cardinal Léon-Joseph Suenens (1904-1996), archevêque de 1961 à 1980, reste à écrire¹⁹. Seuls, parmi les titulaires des diocèses wallons, les évêques de Namur, Thomas-Louis Heylen (1856-1941), évêque de 1899 à 1941, et André-Marie Charue (1898-1977), évêque de 1941 à 1974, ont eu droit à des esquisses biographiques²⁰, de même que Louis-Joseph Kerkhofs (1878-1962), évêque de Liège de 1926 à 1961²¹, ou Gaston-Antoine Rasneur (1874-1939), évêque de Tournai de 1924 à 1939²².

Le cardinal Van Roey, Bruxelles, 1974 ; ID., « Van Roey », dans *Biographie nationale*, t. 37, 1976, col. 756-768 ; J. KEMPENEERS, *Le cardinal Van Roey et l'Ordre nouveau*, Gembloux, 1982 ; A. DANTOING, *La « collaboration » du Cardinal. L'Église de Belgique dans la Guerre 40*, Bruxelles, 1991 ; R. BOUDENS, *Kardinaal Van Roey en de Tweede Wereldoorlog*, Averbode, 1997 ; voir aussi W. S. PLAVSIC, « Le cardinal Van Roey revisité. Essai bio-bibliographique », dans *Handelingen van de koninklijke kring voor oudheidkunde, letteren en kunst van Mechelen*, t. 98, 1994, p. 399-420.

¹⁹ Signalons E. HAMILTON, *Cardinal Suenens. A Portrait*, Londres, 1975 ; le cardinal Suenens a notamment publié *Amour et maîtrise de soi* (1960), *Promotion apostolique de la religieuse* (1962), *La coresponsabilité dans l'Église d'aujourd'hui* (1968) et *Une nouvelle Pentecôte ?* (1974), ainsi que des livres d'entretiens ou de souvenirs, par exemple *Pour l'Église de demain. Conversation avec le cardinal Suenens*, Paris, 1980 ; *Souvenirs et espérances*, Paris, 1991. Voir, en dernier lieu, J. GROOTAERS, « Suenens, Joseph-Léon, dit Léon-Joseph », dans *Nouvelle biographie nationale*, t. 6, 2001, p. 329-334.

²⁰ Voir A. SIMON, « Heylen, Thomas-Louis », dans *Biographie nationale*, t. XXXII, 1964, col. 295-299 ; A. HAQUIN, « Heylen (Thomas-Louis) », dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. 24, 1993, col. 353-357 (avec bibliographie) ; W.S. PLAVSIC, *Monseigneur Charue, évêque de Namur*, Namur-Louvain-la-Neuve, 1996 ; P. SAUVAGE, « Charue, André », dans *Nouvelle biographie nationale*, t. 5, 1999, p. 53-56.

²¹ « M^{gr} L.J. Kerkhofs (1878-1962), évêque de Liège de 1926 à 1961. Un évêque qui fait l'histoire », dans *Église de Liège*, t. IV, 1988 (*Acta*, n° 6) ; P. GÉRIN, « Kerkhofs (Louis-Joseph) », dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. 28, 2003, col. 1302-1307 (avec bibliographie) ; voir également sur les évêques de Liège, A. DEBLON, P. GÉRIN et L. PLUYMERS, *Les archives diocésaines de Liège. Inventaires des fonds modernes*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 85), Louvain-Paris, 1978.

²² J. DERMINE, *Son excellence Monseigneur Gaston-Antoine Rasneur, évêque de Tournai, 1874-1939*, Tournai, 1940.

Des répertoires bibliographiques

Pour des panoramas bibliographiques en matière d'histoire religieuse, on peut consulter :

- A. TIHON, « Rapport général sur la recherche en histoire contemporaine », dans *Religion, mentalité, vie quotidienne. Histoire religieuse en Belgique depuis 1970. Actes du colloque des 23 et 24 septembre 1987*, (Archives et bibliothèques de Belgique, n° spécial 35), Bruxelles, 1988, p. 149-155 ;
- ID., « Les recherches en histoire religieuse contemporaine de la Belgique francophone », dans *Foi, gestes et institutions religieuses aux 19^e et 20^e siècles*, dir. L. COURTOIS et J. PIROTTE, Louvain-la-Neuve, 1991, p. 9-28 ;
- ID., « L'histoire religieuse quantitative en Belgique », dans *L'observation quantitative du fait religieux. Colloque de l'Association française d'histoire religieuse contemporaine, Paris-Sorbonne, 27 septembre 1990*, Lille, 1992, p. 41-47, repris dans ID., *Christianisme et société. Approches historiques. Recueil d'articles*, Bruxelles, 2000, p. 9-17 ;
- ID., « Geschiedenis van de Kerk in België in de 19^{de} en de 20^{ste} eeuw. Een literatuuroverzicht », dans *Trajecta*, t. VI, 1997, p. 361-377 ;
- *Pour une histoire du monde catholique au 20^e siècle. Wallonie-Bruxelles. Guide du chercheur*, sous la dir. de J. PIROTTE et G. ZELIS, Louvain-la-Neuve, 2003 ;
- J. PIROTTE, « Le microcosme belge », dans *Écrire l'histoire du catholicisme des 19^e et 20^e siècles. Bilan, tendances récentes et perspectives (1975-2004). Hommage au professeur Roger Aubert à l'occasion de ses 90 ans*, sous la dir. de L. COURTOIS, J.-P. DELVILLE, E. LOUCHEZ, J. PIROTTE, Fr. ROSART et G. ZELIS, Louvain-la-Neuve, 2005, p. 31-69.

Des orientations bibliographiques récentes complètent la bibliographie rétrospective de l'histoire de Belgique due à l'initiative d'Henri Pirenne, dont la dernière édition arrête les dépouillements en 1930²³. Ce sont les volumes dirigés respectivement par les professeurs Jan A. Van Houtte et Léopold Genicot, qui donnent un aperçu de la recherche historique en Belgique depuis la Seconde Guerre mondiale :

- *Un quart de siècle de recherche historique en Belgique, 1944-1968*, dir. J.A. VAN HOUTTE, Louvain-Paris, 1970, p. 504-516 (« Histoire reli-

²³ H. PIRENNE, *Bibliographie de l'histoire de Belgique. Catalogue méthodique et chronologique des sources et des ouvrages principaux relatifs à l'histoire de tous les Pays-Bas jusqu'en 1598 et à l'histoire de Belgique jusqu'en 1914*, 3^e éd. revue et complétée avec la collaboration d'H. NOWÉ et H. OBREEN, Bruxelles, 1931.

gieuse », dans la partie consacrée à l'histoire contemporaine de la Belgique, par R. AUBERT) ;

- *Vingt ans de recherche historique en Belgique, 1969-1988*, dir. L. GENICOT, Bruxelles, 1990, voir notamment p. 421-432 (« Les Églises et la Franc-Maçonnerie », dans la partie consacrée à l'histoire contemporaine de la Belgique, par R. AUBERT).

Le Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine, constitué en 1955²⁴, a publié des bibliographies rétrospectives spécialisées suivant l'époque ; pour le 20^e siècle, retenons :

- J. DE BELDER et J. HANNES, *Bibliographie de l'histoire de Belgique (1865-1914)*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 38), Louvain-Paris, 1965 — on la complétera grâce aux recensions publiées dans la *Revue d'histoire ecclésiastique*, t. 60, 1965, p. 937-944, et dans la *Revue belge de philologie et d'histoire*, t. 44, 1966, p. 811-813 ;

- pour la Première Guerre mondiale, on consultera P. LEFEVRE et J. LORETTE, *La Belgique et la Première Guerre mondiale. Bibliographie*, Bruxelles, 1987 (*Centre d'histoire militaire. Travaux*, 21), et P.-A. TALLIER et A., *La Belgique et la Première Guerre mondiale. Bibliographie*, tome 2 : *Ouvrages édités de 1985 à 2000*, Bruxelles, 2001 (*Centre d'histoire militaire. Travaux*, 35)²⁵ ;

- M. HEYSE et R. VAN EENOO, *Bibliographie de l'histoire de Belgique, 1914-1940*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 90), Louvain-Paris, 1986. Ce dernier titre est utilement complété par H. GAUS, R. VAN EENOO et M. DE WAELE, *Beknopte bibliografie van de politieke en sociaal-ekonomische evolutie van België, 1918-1988*, 3^e éd., Gand, 1988 (une première édition avait paru en 1983), ainsi que par les volumes publiés à l'initiative des Facultés universitaires Saint-Louis :

L'entre-deux-guerres en Belgique 1918-1940. Bibliographie,

I. F. MAERTEN, *La presse*, Bruxelles, 1989 ;

II. J. SMEYERS, *La littérature néerlandaise*, 1989 ;

²⁴ Sur les activités du Centre et ses publications notamment en matière de répertoires de la presse, d'instruments bibliographiques ou de publications et d'inventaires de sources d'archives, voir R. DEMOULIN, *Cent cahiers – Honderd bijdragen*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 101), Louvain, 1987.

²⁵ On peut se référer également à *La Belgique et la Première Guerre mondiale. État des ources, état de la recherche. Actes du colloque des 8 et 9 novembre 2001 (Musée royal de l'armée, salle 14-18)*. Textes réunis par P.-A. TALLIER et R. BOIJEN, Bruxelles, 2002.

III. V. AELBRECHT, *L'enseignement secondaire*, 1991 ;

IV. P. SERVAIS, *Histoire des sciences et des techniques*, 1994 ;

V. M. NEVEN et M. ORIS, *Histoire de la population, de la famille et de la santé*, 1995.

- pour la Seconde Guerre mondiale, voir W. MEYERS, *La Belgique dans la Seconde Guerre mondiale*, dans *Bulletin. Centre de recherches et d'études historiques de la Seconde Guerre mondiale*, Bruxelles, depuis juin 1971 (n° 3) jusque décembre 1982 (n° 12), puis dans les *Cahiers d'histoire de la Seconde Guerre mondiale*, ainsi que W. MEYERS, *België in de tweede wereldoorlog. Bibliografie 1970-1980*, Bruxelles, Centre de recherches et d'études historiques de la Seconde Guerre mondiale, 1983. Cette bibliographie se poursuit dans le *Bulletin de nouvelles du Centre de recherches et d'études historiques de la Seconde Guerre mondiale. 30-50*, devenu, en 1997, *30-50. Bulletin du CEGES* (Centre d'études et de documentation Guerre et Sociétés contemporaines), jusqu'à la livraison concernant l'année 2004. Pour 2005-2006 et les années à venir, le CEGES a pris le parti d'une publication exclusivement en ligne sous format PDF. En outre, il se limite désormais au recensement de la production scientifique (en ce compris les mémoires et thèses), c'est-à-dire qu'il n'intègre plus les articles de presse commémoratifs, les travaux d'amateurs etc.,
http://www.cegesoma.be/index.php?option=com_content&task=blogcategory&id=24&Itemid=81 ; sur cette même page figurent des liens vers la version PDF de la bibliographie pour les années 1970-2004 (18 fiches) ; cette bibliographie traite aussi de l'entre-deux guerres et de l'après-guerre.

Fort utile est le recensement des travaux de fin d'études réalisés dans les universités : J.-P. HENDRICKX, *Répertoire des mémoires de licence et des thèses de doctorat présentés dans les départements d'histoire contemporaine des universités belges*, t. 1 : 1945-1975, (*Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers n° 100*), Louvain, 1986 (avec indication des lieux de conservation et des publications issues de ces mémoires, demeurés cependant la plupart du temps inédits) ; pour les années suivantes, on consultera J. ART, *Liste des mémoires présentés auprès des universités belges en vue de l'obtention du grade de licencié en histoire traitant de la période contemporaine, sessions 1975-1985*, Gand, 1986, et L. FRANÇOIS, *Les multiples visages de l'histoire contemporaine. Bibliographie des mémoires de licence et des thèses de doctorat concernant l'histoire contemporaine belge, réalisés dans les universités belges, en dehors des séminaires d'histoire contemporaine, 1975-1990*, Gand, 1992, et ID., E. VANHAUTE et S. VRIELINCK, *Les multiples visages de l'histoire contemporaine*, t. 2 : *Bibliographie des mémoires de licence et des thèses de doctorat*

concernant l'histoire contemporaine, réalisés dans les départements d'histoire des universités belges, 1975-1994, Gand, 1995, que remplace L. François, *Les multiples visages de l'histoire contemporaine*, t. 3 : *Bibliographie des mémoires de licence et des thèses de doctorat concernant l'histoire contemporaine, réalisés dans les départements d'histoire des universités belges, 1945-2001*, Gand, 2003. Pour l'Université catholique de Louvain, on dispose des *Résumés des mémoires de licence en histoire*, Louvain-la-Neuve, depuis 1979 (pour les années 1978, 1979-1980, 1981, 1982, 1983, 1984, 1985, 1986-1987, 1988-1993, 1994-2000). Le *Bulletin d'information [de] l'Association belge d'histoire contemporaine*, fondée en 1972, fait connaître de manière intermittente les mémoires de licence en histoire présentés dans les universités belges. Signalons enfin que les thèses de doctorat font l'objet de résumés paraissant régulièrement dans la *Revue belge d'histoire contemporaine*.

Aperçu des sources

Pour la recherche des sources, un instrument récent et très complet dispense de guider le chercheur à travers les massifs de la documentation foisonnante et multiforme pour l'époque contemporaine. Faut-il d'emblée rappeler que les sources « profanes » doivent être souvent sollicitées et qu'en quelque sorte les sources de l'histoire « religieuse » ne sont pas spécifiques et se confondent avec les sources de l'histoire générale. Ce propos souligne d'autant plus l'intérêt et l'importance de l'outil présenté ci-après.

En attendant une nouvelle édition revue et complétée à paraître en 2009 dans une version bilingue sous les auspices de la Commission royale d'histoire, la dernière édition des *Bronnen voor de studie van het hedendaagse België, 19^{de} -20^{ste} eeuw*, sous la direction de Patricia VAN DEN EECKHOUT et Guy VANTHEMSCHE, Bruxelles, 1999²⁶, permet de prendre connaissance de l'état des fonds d'archives et des inventaires disponibles, des conditions d'accessibilité et des publications et périodiques réalisés par les différents organismes ; outre cette présentation des sources, chaque chapitre s'ouvre sur une bibliographie très à jour de l'institution (ou

²⁶ La première édition date de 1986 : P. VAN DEN EECKHOUT et E. WITTE, *Bronnen voor de studie van de hedendaagse Belgische samenleving*, Anvers-Amsterdam, 1986. Voir le compte rendu de la nouvelle édition par S. JAUMAIN, dans la *Revue belge d'histoire contemporaine*, t. XXX, 2000, p. 619-622, dont nous reprenons quelques points essentiels.

du thème) suivie d'un historique. Après une rapide mais intéressante présentation des principaux instruments de travail dont disposent les historiens en matière d'archives (partie 1), sont passés en revue les archives des institutions publiques (partie 2), celles provenant d'institutions privées (partie 3), les papiers personnels et archives de familles (partie 4), les documents écrits concernant les médias (partie 5) et les sources non écrites qui regroupent bâtiments, objets, sources orales, photographies et films (partie 6). Pour notre propos, relatif à la vie du monde catholique, relevons plus particulièrement la mention des centres d'archives privées francophones et catholiques — le CARHOP (p. 697) et l'ARCA (p. 700-701) —, la description détaillée de la situation des archives des partis politiques — notamment les partis catholiques (p. 720-738) —, des organisations patronales, de classes moyennes, agricoles, ouvrières, syndicales, mutualistes, féminines et socio-culturelles ; pour ces dernières, l'historien francophone sera toutefois très surpris par l'introduction qui annonce : « We beperken ons tot de Vlaamse organisaties... », alors que, de manière générale, l'ouvrage traite de l'ensemble de la Belgique. Les archives relatives aux Églises, et plus particulièrement à l'Église catholique (p. 983-1014), sont ensuite évoquées avec précision. Les papiers des personnes et des familles sont présentés par dépôts d'archives qui les contiennent (pour notre sujet, voir surtout les Archives de l'État, le KADOC, le CARHOP, l'ARCA et le Service des archives de l'UCL). En annexe de cette introduction bibliographique, il a paru utile de donner une liste des centres d'archives et de documentation qui peuvent concerner plusieurs thématiques abordées dans cette contribution.

Parmi les sources imprimées, mentionnons seulement les annuaires et les revues diocésaines. Publiés plus ou moins régulièrement sous des intitulés qui ont varié au fil des années, les annuaires valant pour l'Église de Belgique fournissent de nombreuses informations sur toutes les institutions religieuses, en ajoutant parfois un aperçu historique, et donnent aussi la liste onomastique des prêtres :

- *La Belgique ecclésiastique. Annuaire du clergé, des couvents et communautés religieuses*, Bruxelles, 1889- ;
- *La Belgique ecclésiastique. Annuaire du clergé, des couvents et congrégations religieuses*, Bruxelles, 1923- ;
- *Annuaire catholique de Belgique. Katholiek jaarboek van België*, Bruxelles, 1948- (dernier volume paru, 1994-1995) ;
- *Annuaire et dictionnaire du clergé de l'archevêché de Malines*, 1897 ; *Annuaire du clergé de l'archevêché de Malines*, 1898-1920 ; *Annuaire offi-*

ciel du clergé de l'archevêché de Malines, 1922-1950 ; *Annuaire [officiel] de l'archidiocèse de Malines [-Bruxelles]*, 1951- (titres divers).

L'*Annuaire complet des communautés religieuses en Belgique et dans le Grand-Duché de Luxembourg*, Bruxelles, 1924-1949, devient l'*Annuaire complet des communautés religieuses en Belgique, au Congo et au Grand-Duché de Luxembourg*, Bruxelles, 1950-1968/69.

Pendant l'entre-deux-guerres ont paru deux volumes particulièrement riches d'informations : *Annuaire catholique de Belgique*, dir. J. LECLERCQ et A. MAMPAEY, Bruxelles, 1928 et [1931].

Les bulletins diocésains, dont la valeur « historique » est variable, paraissent sous des titres divergents selon les diocèses :

- *La vie diocésaine*, Malines, 1907-1926 ; *Collectanea mechliniensia*, Malines, 1927-1970 ; *Pastoralia*, Malines, 1962- ;

- *Printemps*, Wavre, 1971-1993 ; *Pastoralia. Printemps*, Wavre, 1994- (pour le Vicariat du Brabant wallon) ;

- *En direct. Op de man af*, Bruxelles, 1966-1969 ; *En direct*, Bruxelles, 1970-1993 ; *Pastoralia. En direct*, 1994- (pour le Vicariat de Bruxelles) ;

- *Revue ecclésiastique de Liège*, Liège, 1905-1967 ; *Monita ad clerum. [Avis au clergé]*, Liège, 1925-1974 ; *Avis au clergé*, Liège, 1975-1978 ; *Église de Liège*, Liège, 1978- (en cours de parution) ;

- *Collationes namurcenses*, Gembloux, 1901-1940 ; *Monita au clergé du diocèse*, Namur, 1941-1947 ; *Revue diocésaine de Namur*, Gembloux, 1946-1967 (devient *La Foi et le temps*, 1968-) ; *Communications. Bulletin mensuel du diocèse de Namur*, Namur, 1959- (en cours de parution) ;

- *Collationes [ecclesiasticae] diœcesis tornacensis*, Tournai, 1853/1856-1939/1940 ; *Monita ad clerum diœcesis tornacensis*, Tournai, 1940-1945 ; *Revue diocésaine de Tournai*, Tournai, 1946-1967 ; *Confrontations. Revue diocésaine de Tournai*, Tournai, 1968-1970 ; *Église de Tournai*, Tournai, 1967- (en cours de parution).

Les diocèses de Liège et de Namur ont fusionné leurs périodiques en un seul, auquel se sont joints par la suite, en 1971, les autres bulletins diocésains pour devenir la revue des diocèses francophones de Belgique : *La Foi et le temps*, Namur, 1968-1970 ; *La Foi et le temps*, nouvelle série, Tournai, 1971-1994²⁷.

²⁷ L'Association des bibliothèques de théologie et d'information religieuse (ABTIR), fondée en 1983, a publié un très utile *Répertoire des périodiques religieux*. REPERE, 3^e éd., s.l., 1989, qui décrit les états de collection de plus de 6 500 titres de périodiques conservés dans une trentaine d'institutions ecclésiasti-

Pour l'expression de la pensée et des préoccupations de la hiérarchie épiscopale, voir les *Lettres pastorales des évêques de Belgique, 1800-1961. Classement et étude analytique des documents*, Bruxelles, s.d., 7 tomes en 8 vol. Il s'agit des documents relatifs au diocèse de Malines ; pour le 20^e siècle, sont concernés les archiépiscopats des cardinaux Goossens (1883-1906), Mercier (1906-1926) et Van Roey (1926-1961). Les lettres pastorales émanant de plusieurs archevêques ont été rassemblées en collections, parfois accompagnées de directives, conférences, correspondance, ...²⁸ :

- *Collectio epistolarum pastoralium, decretorum, aliorumque documentorum quae pro regimine diœcesis mechliniensis publicata fuerunt*, Malines, 1845-1961, remplacé par *Pastoralia*, 1962- . On peut également consulter :

- P.-L. GOOSSENS, *Choix de conférences, discours, allocutions*, Malines, 1906 ;

- D.-J. MERCIER, *Œuvres pastorales, actes, allocutions, lettres*, Bruxelles-Paris, 1911-1928, 7 vol. ;

- J.-E. VAN ROEY, *Au service de l'Église. Écrits et allocutions de doctrine et d'action pastorale*, Turnhout, 1939-1961, 10 vol.

Après 1961, les lettres pastorales des archevêques de Malines-Bruxelles (Léon-Joseph Suenens, puis Godfried Danneels) paraissent en annexe à *Pastoralia*, puis sous forme indépendante²⁹. En ce qui concerne les diocèses wallons, on ne dispose pas de séries reliées de lettres pastorales³⁰. Pour le diocèse de Liège, renvoyons aux *Acta congregationis synodalis* [puis : *prosynodalis*]. *Leodium*, 1855-1923, 1924-1966, qui deviennent à partir de 1962 des numéros spéciaux de *Acta episcopalia*, Liège, 1961- . Le diocèse de Namur range ce type de publication par évêquats : *Lettres pastorales de M^{gr} Thomas-Louis Heylen*, 1899-1941, 4 vol. ; *Lettres pastorales de M^{gr} André-Marie Charue*, 1941-1974, 4 vol. ; *Lettres pastorales de M^{gr} Robert-Joseph Mathen*, 1974-1991, 2 vol. Les *Lettres pastorales* de

ques, universitaires ou culturelles sises en Wallonie, à Bruxelles et dans le Grand-Duché de Luxembourg.

²⁸ Il convient de consulter également les suppléments aux différentes publications mentionnées.

²⁹ G. DANNEELS, *Les saisons de la vie*, Paris-Bruxelles, 1995, réunit sept lettres pastorales du primat de Belgique, publiées régulièrement sous le titre : *Paroles de vie*.

³⁰ Voir aussi l'édition par K. VAN ISACKER, *Herderlijke brieven over politiek, 1830-1966*, Anvers, 1969.

l'évêché de Tournai sont publiées de manière plus ou moins uniforme depuis 1834.

Succédant aux congrès catholiques du 19^e siècle³¹, deux assemblées des catholiques se réunissent à Malines successivement en 1909 et en 1936. En 1909, à l'occasion de l'anniversaire de vingt-cinq années du gouvernement homogène catholique, le Congrès catholique constitue une "grande revue des forces catholiques"³². En 1936, le VI^e Congrès catholique de Malines se déroule dans une situation où l'urgence de régénérer la doctrine catholique se fait sentir³³. Les comptes rendus de ces deux assemblées ont été à chaque fois publiés et complétés par des articles parus dans diverses revues :

- *Rapports [du] Congrès catholique de Malines*, Bruxelles, 1909, 7 vol. ;
- *Actes du VI^e Congrès catholique de Malines*, Bruxelles, s.d. [1936], 8 vol.

En guise d'épilogue à cette contribution bibliographique, la question de l'apport des nouvelles technologies de l'information à la recherche documentaire en sciences humaines, et plus particulièrement pour la discipline historique, mérite d'être posée. Les progrès technologiques permettent aujourd'hui de stocker des millions d'unités documentaires sur une simple bande magnétique ou sur une disquette là où il fallait des kilomètres de rayonnages. L'implantation de la télématique offre à chacun la possibilité d'interroger une mémoire informatique, des banques de données à partir d'un terminal placé sur son bureau. L'heuristique traditionnelle est-elle dès

³¹ Sur les Congrès catholiques du 19^e siècle, voir M. DEFOURNY, *Les Congrès catholiques en Belgique*, Louvain, 1908 ; K. VAN ISACKER, *Werkelijk en wettelijk land. De katholieke opinie tegenover de rechterzijde, 1863-1884*, Anvers, 1955, p. 1-31.

³² Sur le Congrès de 1909, voir R. AUBERT, « Le Congrès de Malines de 1909 », dans *Questions liturgiques et paroissiales*, t. 40, 1959, p. 222-237 ; A. HAQUIN, *Aux origines du mouvement liturgique belge : Dom Lambert Beauduin et le Congrès de Malines (1909)*, mémoire de licence en théologie, UCL, Louvain, 1965 ; Ph. DEFOSSEZ, *Le Congrès catholique de Malines, 23-26 septembre 1909*, mémoire de licence en histoire, UCL, Louvain, 1970 ; ID., « Jeune Droite et Vieille Droite avant le Congrès catholique de 1909 », dans *Revue belge d'histoire contemporaine*, t. 3, 1972, p. 285-332.

³³ Sur le Congrès de 1936, voir J.-Cl. FLÉMAL, *La préparation du VI^e Congrès de Malines (10-13 septembre 1936). Un exemple significatif de la mentalité des catholiques belges devant la montée du rexisme*, mémoire de licence en histoire, UCL, Louvain, 1975 ; D. DE THYSEBAERT, *Le Congrès de Malines de 1936. Étude de l'idée de famille et des méthodes de diffusion des idées*, mémoire de licence en histoire, UCL, Louvain, 1977.

lors condamnée à terme ? Non point. Car il faudra, certes à partir d'un autre support, pouvoir trier et sélectionner les questions qui demandent une recherche automatisée, il faudra évaluer le contenu et partant la pertinence potentielle des bases et banques de données interrogées. Il faudra connaître tous les gisements du savoir qui n'existent pas sur support informatique, ainsi que les domaines, encore nombreux pour les historiens, où il n'existe pas de mémoire informatique. Pour accéder à la connaissance du passé, il faudra connaître les logiciels d'interrogation et surtout maîtriser la logique du questionnement documentaire.

Plusieurs sites *Internet* permettent au chercheur de se documenter sur l'histoire du 20^e siècle³⁴. Outre les sites des institutions, dont les adresses figurent ci-dessous, nous renvoyons d'une part, au catalogue collectif des bibliothèques belges consultable en ligne sur le site intranet d'une bibliothèque universitaire³⁵ (le *Catalogue collectif de Belgique* qui contient plus de 4,4 millions de notices bibliographiques de monographies conservées dans les principales bibliothèques académiques et scientifiques du pays, est relativement complet pour les publications récentes mais est loin de couvrir les fonds plus anciens non encore informatisés ; le catalogue *Antilope*, qui lui est associé, contient plus de 70 000 périodiques, essentiellement en cours d'abonnement, disponibles dans 158 bibliothèques belges) et d'autre part, au catalogue de la Bibliothèque royale de Belgique : www.kbr.be (celui-ci propose notamment la *Bibliographie de Belgique*, qui n'est plus éditée « sur papier », mais est uniquement disponible sur le Net pour les numéros postérieurs à décembre 1997).

Sans parler pour la Belgique d'un *Web* chrétien³⁶, l'internaute trouvera dans le portail de l'Église catholique de Belgique, www.catho.be, des informations et des liens vers tous les diocèses et vers les associations catholiques. Conçu comme une chaîne de sites catholiques, www.catholiens.org, une initiative des moines bénédictins de Saint-André de

³⁴ Voir à ce propos le dossier *Internet et Histoire*, publié en annexe du *Bulletin du CEGES*, n° 33, hiver 1999, ou le « Dossier : Internet ou le livre ? Internet et le livre ! », dans *Lectures*, n° 119, mars-avril 2001, p. 17-40.

³⁵ Pour repérer le site de ces bibliothèques sur la toile, on consultera le guide des bibliothèques universitaires conçu par le Conseil interuniversitaire de la Communauté française de Belgique (CIUF) : <http://www.ciuf.be/bibliotheques/guidebiblio/>.

³⁶ *Le guide du Web chrétien. 400 sites Internet testés et notés par les journalistes de croire.com et du mensuel Panorama*, Paris, 2001 ; une version actualisée du guide se trouve sur www.croire.com sous la forme d'un *annuaire de sites internet*.

Clerlande (Ottignies–Louvain-la-Neuve), répertorie et commente plusieurs centaines de sites catholiques francophones³⁷.

³⁷ Au 15 avril 2002, www.catholiens.org référençait et commentait 543 sites ; tenu à jour, il se présente comme le « référençeur des catholiques francophones ».

Liste des principaux centres d'archives et de documentation

Archives de l'archevêché de Malines

Pastoraal Centrum, 18, Frederik de Merodestraat - 2800 Mechelen

Archives de l'évêché de Liège

25, rue de l'Évêché - 4000 Liège

Voir A. DEBLON, P. GÉRIN et L. PLUYMERS, *Les archives diocésaines de Liège. Inventaires des fonds modernes*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 85), Louvain-Paris, 1978.

Archives de l'évêché de Namur

1, rue de l'Évêché - 5000 Namur

Voir A. WATELET-CHERTON, *Les archives de l'évêché de Namur. Inventaire sommaire*, (Centre interuniversitaire d'histoire contemporaine. Cahiers, n° 103), Louvain-Paris, 1992 ; les inventaires des archives de l'évêché de Namur et du Grand séminaire de Namur sont accessibles en ligne, mis à jour et complétés : <http://namur.homily-service.net/inventaire> .

Archives de l'évêché de Tournai

1, place de l'Évêché - 7500 Tournai

Voir L. HONNORÉ, *Inventaire des archives de l'évêché de Tournai (1940-1989)*, Tournai, 2004

www.diocese-tournai.be

Archives générales du Royaume et Archives de l'État dans les provinces

2, rue de Ruysbroeck - 1000 Bruxelles

www.arch.be

Archives du monde catholique (ARCA)

2, sentier du Gorla - 1348 Louvain-la-Neuve

www.arca.fltr.ucl.ac.be

Bibliothèque royale Albert I^{er}

4, boulevard de l'Empereur - 1000 Bruxelles

www.kbr.be

Bibliothèque générale et de sciences humaines de l'UCL

31, place Cardinal Mercier - 1348 Louvain-la-Neuve

www.bgsh.ucl.ac.be

Centre d'animation et de recherche en histoire ouvrière et populaire
(CARHOP)

3, rue des Mouchérons - 1000 Bruxelles

www.carhop.be

Voir *Carhop. État des fonds et collections*, Bruxelles, 1995.

Centre de documentation et de recherche religieuses (CDRR)

61, rue de Bruxelles - 5000 Namur

www.fundp.ac.be/bump/

Centre d'études et de documentation « Guerre et sociétés contemporaines »
(CEGES)

29, square de l'Aviation - 1070 Bruxelles

www.cegesoma.be